

CONFLICTIVIDAD OBRERA¹ en Málaga.

Lo que vamos a leer a continuación es indicativo de la situación laboral, social y política que existían en Andalucía y en particular en nuestra provincia de Málaga.

Las comandancias de la guardia civil informan periódicamente de la existencia de las sociedades obreras, del número de afiliados, de las personas más destacadas, de si están o no en funcionamiento los locales, y de los problemas de orden público, y delincuencia que podían haber.

También se observa cómo ven la situación social, en particular el paro, y son los responsables de imponer la ley y el orden en los pueblos.

También podemos observar cómo la conflictividad surge porque los patrones se niegan a dar trabajo, no aceptan las bases de trabajo y obligan a tomar esas medidas a las organizaciones obreras, ya que la huelga es el único arma de que disponen, para no morir de hambre, y de necesidad.

A raíz de la revolución de Asturias en 1934 se acusa a la CNT y la UGT de revolucionarias, y se clausuran todos los centros obreros, persiguiendo cualquier actividad, con mucho más ahínco a la CNT. Las cárceles estaban llenas de los militantes más destacados de la CNT.

Algarrobo: Confederación nacional del trabajo. Afiliados: 80 y tendencia a aumentar. , CL Lagos. Los problemas con los obreros en paro debido a la insuficiencia de la demarcación para dar trabajo a todos No hay delincuencia, ni conflicto social. La UGT cuenta con 215 afiliados y tendencia a aumentar(23-4-1936)

Alhaurin el grande

La comandancia de la guardia civil de Alhaurín el grande envía los nombres de las juntas directivas de CNT y de UGT a 1 de noviembre de 1935. Junta directiva de CNT: Manuel Atencia, Romero, Fco solano García, Salvador Valderrama Fernández, Cristóbal Valderrama Fernández., Los locales de CNT están clausurados como los de la UGT.

Almogia. La sociedad obrera la nueva vida, prorroga la huelga si el 1 de junio no se encuentra aprobadas las bases de trabajo rural del termino.

José Rio Infante, vicepresidente de la sociedad de trabajadores de la *tierra La nueva vida*, comunica que ha recibido un oficio de la alcaldía, para que no realicen el trabajo al tope, y hace a esta junta responsable de estos hechos y la violencia que se cometa, y se nos acusa de sabotaje.

Se convoca una reunión extraordinaria para resolver el asunto, y protestan porque el tope es la respuesta al cerrilismo caciquil de los patrones que se jactan de no dar trabajo a quien le da la gana, y esto es "intolerable para la economía nacional y para los honrados trabajadores". 21 de marzo de 1936. Fco Hidalgo y José Ríos (Junta directiva)

Alozaina: El sindicato único de trabajadores y oficios varios de CNT con 200 afiliados tiene clausurado el local según informa el sargento de la guardia civil el 30 de diciembre de 1935

¹ Información y documentos extraídos del archivo provincial de Málaga.

El puesto de Alosaina informa a 3 de noviembre de 1935 que existen tres sociedades: la defensa del Trabajo de UGT, con 52 afiliados, y presidente: José Pérez González.

La juventud socialista con 16 afiliados y presidente Fernando Pérez

El sindicato único de trabajadores de CNT, con 314 afiliados, siendo presidente José Díaz Pérez, merino Rivas (secretario) y Andrés campos Rivas (tesorero. Se hallan clausurados en esta fecha

La sociedad Sindicato único de trabajadores comunica el anuncio de huelga general de obreros campesinos para el 3 de junio por negarse a pagar los jornales devengados

Alora: El sindicato único de trabajadores ha acordado con los compañeros de la UGT, un boicot a las labores de su pertenencia y servidumbre hasta no hacer efectivas la cantidad de 210 Ptas. que adeuda como trabajo por las labores de D. Francisco B.G. de Alora.

Se informa en 20 de diciembre de 1935 que aunque estaba clausurado el local, hay individuos que solicitan la constitución del nuevo sindicato por parte de José Duran López, y del vecino Felipe Ceceño Muros, , ya que la mayoría de los que pertenecía a la anterior junta directiva se encuentra como soldados en el tercio de extranjeros.- Esto informa la guardia civil.

El 4 de diciembre se solicita la reapertura del local en calle cerrillo 77 y lo firma José Duran López, sello de CNT ait de Alora.

A 1 de mayo de 1936.

Numero de obreros parados: 2000 por falta de operarios en la agricultura.

Los conflictos son los originados por los trabajos en fincas agrícolas por el procedimiento llamado el TOPE que llevan a cabo los obreros parados y debidos a que los patrones no acuden alas oficinas de colocación obrera, dichos conflictos surgen diariamente y en varias fincas.

Sindicato Único general de trabajadores: Numero afiliados 50, carácter sindical.

La UGT cuenta con 2000 afiliados de tendencia es socialista.

Se comunica el oficio de huelga a partir de 21 de abril de 1936 por todas las asociaciones obreras de la localidad (CNT: Juan Franco, Diego Gómez : Juventud socialista; Juan Muñoz, por los trabajadores de la tierra, José postigo, Antonio García, Gonzalo García, Fernando Carrión, José Castillo por Oficios varios. J Sánchez por Radio comunista) por la deuda que mantienen los patronos y los derivados de la espera que han de ser abonados, por el hambre ocasionado a las familias.

Antequera. Relación de sociedades existentes a 29 de diciembre de 1935, según la información de quienes hacían labores de vigilancia a todos los sindicatos y asociaciones obrera.-

La federación local cuenta con un numero de 2574 afiliados, y estaba clausurado, como el sindicato ferroviario que contaba con 40 afiliados.

Archidona.

El brigada Bartolomé de la comandancia de Archidona informa el 3 de noviembre de 1935 que están clausuradas los locales del sindicato de agricultores y oficios varios de CNT, y el de profesiones y oficios varios de ugt y la sociedad de obreros agricultores similares de UGT.

Arenas:

Las organizaciones obreras de Arenas: Izquierda Republicana, Agrupación socialista, Sindicato único de trabajadores s del campo y oficios varios afecto a la CNT, ante la falta de trabajo en el campo el problema del paro y del hambre de las familias más humildes, solicitan que las yuntas de arados se dedican a las labores de labraza, cesen de hacerlo, ya que pueden ser realizados por los parados, y evitar la intranquilidad de los obreros. A 16 de abril de 1936

Arenas

El puesto de Arenas indica que existe la CNT y la UGT con un 70 afiliados cada uno., y la tendencia a aumentar es de la CNT. Nombres más destacados: José Perea García, Fidelio Pareja pareja por CNT; y por la UGT Saturnino Martín -García y José García García

Existen unos 70 obreros en paro, no existe conflictividad social ni delincuencia. A 23 de abril de 1936.

Arriate

Con fecha 3 de noviembre de 1935 informa que no existe ninguna asociación: el sindicato de oficios varios, la expansión andaluza, afecta a CNT, en Arriate, por hallarse clausuradas desde el 9 de abril de 1935. .

Benaolan.

Sociedad de oficios varios de la CNT con domicilio en Peñón Gordo: clausurados desde el mes de octubre de 1934. Fdo. 1 de noviembre de 1935 en Benaolan. Sociedad de trabajadores del campo afecta a la UGT: clausurada desde el mes de octubre de 1934. Fechado 1 de noviembre de 1935: José Díaz morales, cabo guardia civil.

Benamocarra: 5 de mayo de 1936. Sindicato de trabajadores de CNT, 23 afiliados: Antonio Páez López y José Zamora Castilla. Manuel España Páez

Informa de los otros sindicatos socialista y de la sociedad la constancia con 205 y 260 afiliados. Individuos destacados de " la constancia": Fco Roa Escaño, José Díaz ALER, Arias Robles, y custodio González claros.

Trabajadores de la tierra y similares de UGT: Antonio lagos Jurado, Antonio Labio Gómez, Enrique Alba Narváez, Antonio España Páez, Juan Molina Ramírez y José Lucena Delgado.

Otro informe periódico con fecha 2 de julio indicando lo mismo anterior, aumentando el numero de afiliados. Nueva junta directiva CNT: Antonio España (presidente), José Díaz Lucena (vicepresidente), Antonio Páez López (secretario), José Zamora Castillo (segundo secretario), Eduardo Ariza Espejo (tesorero), Manuel España Páez (contador), Vocales: Antonio Diaz Clavero, Fco España Padilla, Antonio Diaz España, Manuel Ajenjo Alba.

Benarraba: Oficio del presidente de la CNT , Antonio del río Harillo, de 30 años, jornalero, solicita la apertura del sindicato que se hallaba clausurado, con fecha 25 de marzo de 1936. Presidente: Antonio del río.

Borje. El

Trabajadores de la Tierra "La luz". Clausurada. Trabajadores de la tierra el Adelanto: clausurada. Borge a 2 noviembre de 1935.

Cala de Benagalbon: El Sindicato CNT a través de su secretario José Villalobos comunicó el 22 de junio la declaración de huelga por la negativa de la patronal a aceptar las bases de trabajo. En el escrito manifiesta que no se lleva a **cabo el día trece por los sucesos sangrientos que ocurrieron en Málaga ese día.**

Cala, La

Sindicato Porlans y oficios varios (CNT) de la Cala: clausurado a fecha 4 de noviembre de 1935. Igual ocurre con la sociedad la razón de la UGT

Campanillas: Sindicato Único General de trabajadores afecta a CNT: clausurados y la nueva flor afecta a UGT, clausurados por orden de 8 de octubre de 1934. Fechado 1 de noviembre de 1935.

Casarabonela

Puesto de Casarabonela: Sindicato de CNT y agrupación socialista: clausurados y sin domicilio.

Coin: Se comunica el 24 de marzo de 1935, por el secretario Juan Agüera Cárdenas, del sindicato de oficios varios, y domicilio en CL Antequera 28 que no ha sido levantada la clausura del local solicitando la reapertura. (sello)

El 27 de marzo de 1936 se comunica la reapertura del local del centro sindicalista de oficios varios ., Siendo presidente Francisco León.

Cuevas Bajas. Se ha declarado una huelga desde el día 23 de mayo por la sociedad de agricultores y oficios varios por la intransigencia de la patronal para firmar las bases de trabajo. Según la guardia civil la tranquilidad es completa a 1 de junio de 1936 y también comunica que las fuerzas son suficientes para controlar el orden publico.

Churriana. Sociedades de carácter extremista en esta Barriada según el puesto de la comandancia de Málaga: Sindicato único de trabajadores, numero de socios: 25, clausurado, afecto a la CNT y la FAI.: clausuradas. Fechado : 4 de noviembre de 1935.

El *sindicato único de campesino y oficios varios (CNT)* de Churriana junto al Sindicato de agricultores la vanguardia, E izquierda Republicana, solicitan a la sociedad Azucarera peticiones para resolver la miseria de los colonos y aparceros, y en caso de no

ser concedidas se plantea la huelga y se negaran a proveer cañas de azúcar a la empresa.
17 de abril de 1936.

Canillas de Aceituno: CNT, comunistas y socialistas. (50 a cada uno, los reparte la guardia civil)

Por la CNT destaca: Santiago Hidalgo Pérez y Santiago Hidalgo Melero

Por los comunistas destaca a Manuel López Hidalgo. (23-4-1936)

Canilla de Albaida

A 1 de mayo de 1936 no hay ninguna sociedad activa.

Casares: El sindicato único de trabajadores y oficios varios afecto a la CNT, declaran huelga para el 26 de mayo si no se han pactado para esa fecha las bases de trabajo y pagados los jornales de los trabajadores. Fdo. F Mena Quirós (secretario general)

Cuevas Bajas: 20 de noviembre de 1935. Se solicita la apertura del local clausurado en la calle PABLO Iglesias, por no existir procedimiento judicial alguno, por la organización obrera y agrícola y de oficios varios. Fdo: Antonio Carmona Lara. (presidente)

El 12 de noviembre de 1934 se recibe orden de clausurar locales, ateneos de libertarios y detención de los elementos mas destacados: Se detiene Juan Manuel CABRILLANA Benítez, Manuel Doblado Plasencia, Antonio Cuenca Artacho, Juan Maiz Cano, José Cruz Fernández, Antonio Mates Aranda, Enrique Piedra Flores, Antonio Hallado Raigón, y Fco Guillén Campo, que quedan a disposición de la autoridad.

Cartagima.

La guardia civil estima e informa a 3 de julio que la sociedad de trabajadores afecta a UGT tiene 80 trabajadores, y su domicilio es CL ancha 18; Y la Fraternidad, sindicato único de trabajadores y oficios varios de Pujerra afecta a CNT cuenta con 70 afiliados, y su domicilio es CL Jubrique 10.

Estepona: Se ha levantado la clausura del local del sindicato de obreros y oficios varios de la CNT y la de la FAI. , pero se le prohíbe decir palabras injuriosas contra los poderes constituidos, dentro local social. 26 de noviembre 1935, y se requiere la presencia del secretario, Lorenzo Caravaca Gómez , y acompañados de Francisco Ramírez Bermúdez, y Francisco Caravaca Cano., levantando los precintos del local , en la calle Alcalá Zamora nº 42 primer piso.

La comandancia de Estepona, informa en abril de 1936 que la CNT cuenta con 400 afiliados siendo presidente Antonio Benítez Yáñez, Secretario: Juan Díaz Ledesma, Tesorero: Rafael García Molina.

En el 2 de julio de 1936 informa y describe los datos anteriores. También nombra la alianza obrera de UGT con 170 afiliados

Iznate: Sociedad de trabajadores del campo y oficios varios, tendencia a aumentar. Antonio García campos, Manuel arias garcía, Antonio martín, Antonio Rodríguez mata, Rafael Gómez, Antonio Jiménez quintero, Antonio martín campos.

Con fecha 5 de julio de 1936 informan de quienes son los individuos mas destacados de las sociedades obreras socialista y anarcosindicalistas. Otro informe del inmediato 2 de julio de 1936 haciendo constar el numero de afiliados, y los nombres anteriores.

MALAGA

Sindicato de la Construcción, adherido a la CNT, solicita la reapertura del sindicato, y resolver el paro forzoso. 12 de septiembre 1935

Sindicato del ramo construcción, sección albañiles y peones. Se reúnen en el local de Tejon y Rodríguez, para nombrar sus cargos directivos. 12 de septiembre de 1935

Se levanta la clausura *al* sindicato de colores minerales de la CNT, con domicilio en Esquilache 10. 13 de noviembre 1935

Se acuerda entrevistarse con los patronos para resolver el problema de la falta del fluido.

Reunión de la sección de albañiles y peones del Sindicato único del ramo de la construcción (CNT), en C/ D. Cristian nº 5 , bajo la presidencia del Francisco Montiel Portales, y con asistencia de 1500 afiliados, . Declaran ir a la huelga ya que se han denegado las bases de trabajo, por unanimidad, a partir del día 27 de abril de 1936.

24 de abril de 1936. *Reunión del Sindicato único del ramo de la construcción* en el local de CL Tejon y Rodríguez con asistencia de 600 asociados donde acuerda aumentar en 5 céntimos el sello a beneficio de los presos. Se hace saber que la huelga de albañiles será efectiva si no se aceptan las bases de trabajo propuestas a partir del 27 de abril.

La sección de ladrilleros ha resultado declarar huelga el 25 de mayo por no aceptar las bases la patronal. Fdo. Manuel Villodres Muñoz. (secretario)

Sindicato Marítimo de Málaga CNT AIT: Declara huelga general a las compañías navieras, si no son atendidas las bases de trabajo que presenta el sindicato nacional del transporte marítimo. 15 de abril de 1936. Fdo: Esteban Quesada (secretario)

Empleados del petróleo de Málaga: En la *asamblea de fecha 25 de mayo de 1936*, en el domicilio social Muro de las catalinas nº6 , se acordó el ingreso de una sociedad de Antequera, es aprobado. También se nombra presidente a Eugenio Fernández Cesareo. Se decide por unanimidad ingresar en la Federación Nacional de la Industria del petróleo, adherida a la C.N.T.

Junta directiva: Eugenio Fernández Cesáreo (presidente); Diego Calderón Ruiz /secretario); José Salmeron Martín (tesorero) Antonio Ariza Sánchez (contador); vocales: Fco Garrido Rodríguez, Cándido Jiménez Montiel, Fco Sánchez Peña, José Lopez Jiménez, Miguel Ariza Sanchez (delegado del trabajo). Sello de la CNT AIT DE LA Federación Nacional de la industria del petróleo.

Comunicado del Sindicato de la industria pesquera de la CNT. acerca del conflicto con la UGT

Bases de trabajo del sindicato de la industria pesquera a 14 de mayo de 1936. Fdo: Rafael Salinas.

Secciones de Albañiles: Reunión permanente en Tejon y Rodríguez mientras dure el conflicto. sello de CNT ait sección albañiles.

Sindicato único del ramo del vestir: CNT ait: Se presenta a la patronal bases de trabajo para la aprobación, y le dan 5 días para que contesten, si no , será declarada la huelga general de los trabajadores. 8 de junio de 1936 Sello Sindicato único del ramo del vestir

Sindicato único de alimentación afecto a la CNT, sección mozos de almacén, presentan las bases de trabajo, y si no contesta, declaran huelga a partir del 16 de mayo de 1936. Fdo: Cipriano Damiano (secretario general)

Sindicato de pescadores (CGTU) en el local pasillo santo domingo, con la asistencia de 500 afiliados, y la presidencia de FCO Ortega Caballero, acuerdan aplazar la huelga anunciada. Hasta el 1 de mayo de 1936.

En el pleno extraordinario del **sindicato único de la piel** se acuerda huelga para los talleres a partir de 11 de mayo de 1936 por no aceptar las bases de trabajos de la sección de petaqueros.

Nota reuniones: 6 de mayo de 1936. La sección de Marineros, fogoneros y personal del Sindicato del ramo del transporte de CNT, en el local social de CL D Cristian 5, bajo la presidencia de Juan Ramos Carmona y asistencia de 400 afiliados leen el texto: Triunfo rotundo, cese conflicto" en un telegrama enviado desde Madrid.

Sindicato Único de la industria Pesquera, sección salazoneros, en el local de CL Peregrinos 7 bajo la presidencia de Diego Gaona Chica, y asistencia de 200 afiliados. Se da cuenta de las contrabases enviadas por la patronal y hallándolas no conformes a las enviadas por los obreros, declaran huelga general mañana 10 de mayo de 1936.

El sindicato único de la madera bajo la presidencia de Juan Andrade Trujillo y con la presencia de 150 afiliados, lee las cartas de patronos manifestando conformidad con el acuerdo del sindicato. Se declara boicot a aquellos no conformes con el acuerdo, y se prohíbe a la patronal del muelle la importación de muebles de otras poblaciones. 13 abril de 1936.

El sindicato único del ramo de la construcción en el local Tejon y Rodríguez 7, bajo la presidencia de Antonio Rojas Cruz, nombran secretario a Fco merino Luque. Dan cuenta de las bases de trabajo presentadas a la patronal, y declarar huelga si no se aceptan en un plazo de doce días. 2 de abril de 1936.

El sindicato único del ramo de la luz, agua fuerza y similares en el local social de CL Peregrinos 7, bajo la presidencia de Fco Gutiérrez y asistencia de 80 afiliados. Nombran los nuevos cargos: Salvador Merino (secretario general), Manuel Bonilla Pérez (adjunto), José García de la Rosa (contador). 3 de abril de 1936. Fdo. el comisario jefe.

El sindicato de la madera en el local social de Tejon y Rodríguez 7, bajo la presidencia de Fco Ruiz Paz, asistiendo 100 afiliados, y como delegado de la autoridad Sr. Pérez

López. Se da cuenta de la parada de cajilleros de la estación , de haber sido aprobadas las bases de la sección de mozos de almacén, y de haberse resuelto el litigio de la casa Parados. Nuevo comité nombrando: Andrés Pérez Belgtavagan, Manuel Rodríguez Montero, Rafael Alcaide Ruiz, Manuel Sánchez Marchena, Manuel Verdejo Sánchez, Juan Doblás Lagos, Antonio Raigón Vergara, Carlos Triviño Velasco, José Ruiz Giralde, Fco Fernández Gómez, Juan Carmona Ruiz. Delgados a la federación local: Antonio Navas Cazorla y Antonio Hidalgo Venegas. 27 de marzo de 1936.

Nota del sindicato de agricultores de Málaga, nombrándose los siguientes cargos: Antonio Poveda Moreno, Fco Gonzalez Moreno, Alonso López Castro. 19 de marzo de 1936.

Reunión de la sección de Cameros del sindicato de Metalurgia, en CL Tejon y Rodríguez 7, se acuerda trabajar 44 horas semanales a partir de la semana actual. Se acuerda que una comisión visite al patrono de casa Lopera para solicitar el acuerdo amistoso de reingreso de 5 obreros despedidos, y en caso contrario se tomen las medidas por el sindicato.

El sindicato de la gastronómica, sección hoteles, bajo la presidencia de Eulogio Salas, acuerdan los siguientes cargos: Secretario: Antonio Romero Román, Contador: Cristóbal León López-Vara.

14 de marzo de 1936.

Reunión de la sección de vinos y licores del sindicato de la industria gastronomica y la presidencia de Antonio Sánchez Bueno, asistiendo 70 afiliados. Se denuncia que el dueño de Vinícola Manchega utilice a sus obreros para toda clase de servicios por 4 Ptas. de jornal, se acuerda que una comisión lo visite y haga ver sus obligaciones respecto al sueldo y categorías. 13 de marzo de 1936.

Reunión de la Federación nacional de la industria ferroviaria en Tejon y Rodríguez,7, con la asistencia de 200 individuos, y presidencia de Juan España Bonet. Se lee una carta del comité nacional, otra del delegado del economato, y se aceptan 17nuevas solicitudes de ingreso. Pedro González da a conocer los acuerdos del pleno y congreso celebrados en Madrid. 14 de marzo de 1936.

Reunión de la sección de obreros de bodegas y refinerías de aceites de oliva del sindicato del ramo de la alimentación, en CL Cañaveral 1, bajo la presidencia de Miguel García Beltrán, con la asistencia de 100 afiliados. Se aprueban 20 artículos de las bases confeccionadas de trabajo y la comisión de obreros, retirando el oficio de huelga. 11 de marzo de 1936.

Reunión de la Sociedad obrera de carbones vegetales el 8 de marzo de 1936, con la asistencia de 50 afiliados, y la presidencia de José Millán Martos. Se acordó fusionar las secciones de almacenes y paradas, pasando a depender del ramo del transporte de CNT. Nuevos cargos: Miguel Villanueva Domínguez (secretario), José Jurado Zaragoza (tesorero), Carlos Jiménez Ortiz (contador).

Reunión de la Federación Nacional de Industria ferroviaria, sección , en CL Tejon y Rodríguez bajo la presidencia de Juan España y asistencia de 120 afiliados. Se informa de varios puntos, entre ellos un manifiesto para la huelga. 28 de marzo de 1936.

Reunión del Sindicato Único de la industria gastronómica y anexos de Málaga, bajo la presidencia de Pedro Andréu Pérez, con la asistencia de 60 afiliados, en el domicilio social de Tejon y Rodríguez 7. Carta de los metalúrgicos manifestando que la junta administrativa de los ferroviarios quiere desahuciarlos, y acuerdan mandar carta de protesta. Se le carta de la federación local pidiendo opinión sobre la unificación con la UGT, y otra carta del comité regional pidiendo apoyo material para actos de propaganda sindical por Andalucía y Extremadura.

Se nombra 2º secretario a Manuel Alcaide Sarmiento.

Reunión de la sección de Bodegas y refinerías de aceites de oliva, en la CL Tejon y Rodríguez 7, bajo la presidencia de Miguel García Beltrán, con la asistencia de 250 afiliados. Se da cuenta de las bases de trabajo propuesta devueltas por la patronal, y en vista de ello declaran huelga en toda la sección para el 11 de marzo de 1936., Hasta que sean aprobadas por los patronos.

Reunión del sindicato único del ramo de la construcción, asisten 150 afiliados bajo la presidencia de Emilio González Alba, y como delegado de la autoridad Sr Sarabia. Se da cuenta de las bases de trabajo de los canteros para la capital, Se da cuenta de la ayuda económica pedida por el comité regional, y se anuncia el congreso nacional de sindicato de la CNT y su orden de 1 día, entre las que se encuentran las alianzas revolucionarias. Se acuerda discutir estos puntos en un próximo pleno. Se expulsa a un afiliado, Areneros (llamado Regalado) por considerarlo indeseable. 6 de marzo de 1936.

Reunión de la sociedad de obreros panaderos Juventud Panadera en el local de CL Esquilache 10, bajo la presidencia de pedro Sánchez Muñoz, y asistencia de 200 afiliados. Junta directiva: Antonio Chaves Lima (presidente), José Sánchez Luque (secretario actas), José Jiménez< Luque (contador), Armando Ruiz Duran (tesorero), Vocales: Rogelio Jiménez Rodríguez, José Garrido Leiva, Antonio Téllez Perea, José García Aragonés (Secretario general). A 5 de marzo de 1936. Delegado autoridad: González Bahun.

Reunión de la sección de chóferes del sindicato de transporte a 10 de marzo de 1936, en el local social de Esquilache 10, bajo la presidencia de Juan del Pino Camacho y asistencia de 100 afiliados. Se da cuenta de la comisión se entrevistara con el patrono José Guerrero para ver la forma de readmitir al obrero despedido. Nuevos cargos directivos: Miguel Ruiz Villodres (secretario), José Gómez Pacheco, Luis Morata Ramos.

Reunión de la Sección de marineros, fogoneros y personal de fonda afecto al sindicato del transporte de CNT, en el local de CL Cañaverál, bajo la presidencia de Juan Ramos Carmona y asistencia de 110 afiliados. Se felicitan por el triunfo obtenido en la pasada huelga. Que se reconozca los delegados a bordo por los capitanes de barco. Se da lectura de las bases para que todos las conozcan y comprendan. 26 de mayo de 1936.

Asamblea del comité de relaciones de la Federación nacional de la industria ferroviaria de CNT, con la asistencia de 1200 afiliados. Se lee el orden de día propuesto. 26 de mayo de 1936.

Asamblea del sindicato único del ramo de la construcción e el local social e CL Tejon y Rodríguez 7 bajo la presidencia de José Santana Gómez, y asistencia de 300 afiliados. Se leen las bases de trabajo aprobadas y las gestiones llevadas a cabo, acordando la huelga comience a partir de las 24 horas. 26 de mayo de 1936.

Asamblea del sindicato único de productos químicos y oficios varios, sección colores minerales. en el local de CL Peregrinos 7, bajo la presidencia de Salvador Alarcón García y asistencia de 70 afiliados. Se acuerda declarar huelga en las fabricas de Benítez Hermanos y en la jerónimo Mata si no se aceptan las bases de trabajo presentadas. 28 de mayo de 1936.

Reunión del sindicato único de la industria gastronómica en el local de Tejon y Rodríguez 78, bajo la presidencia de Rafael Basarte Ruiz, asistiendo 70 afiliados, se fija el orden del día que dice: "aceptar la unificación de centrales sindciaels UGT y CNT, pero sin adquirir compromisos políticos y con la condicion de socializar losmedios de producción y cambio al triunfar el movimiento revolucionario, implantándose por regiones el regimen que acada una le fuese más apropiado: socialistmos o comunismo librario". 30 de enero de 1936. Lo firma el delegado de la autori8dad: Sr Carrillo.

Reunión dela Subsección ferroviaria de la Federación Nacional de la Industria Ferroviaria, (CNT-AIT) en el local social de Tejon y Rodríguez 7, con la asistencia de 30 individuos. Se tratan temas de régimen interior con relación a una circular del comité nacional. 15 de febrero de 1936.

Reunión del sindicato único del ramo de la metalurgia, asistiendo 300 individuos bajo la presidencia d V Ruiz. Bernardo López critica la aplicación de la amnistía del gobierno, pues cree que no es suficiente para las aspiraciones de la CNT, que los verdaderos trabajadores están en la cárcel, y que incluso los presos de delitos comunes delinquieron por culpa de la sociedad, que no le dio medios para defenderse del hambre, y si no se consiguen, abrirán por la fuerza las puertas de las cárceles. Que los atestados están hechos en las comisarías y por la guardia civil, apareciendo como delincuentes comunes quienes no lo son, pues son sociales.

Sobre la unificación de la CNT y UGT, no hay inconveniente siempre la que la UGT acepte los principios de la revolución social. Se nombra comisión para que hable con los patronos sobre los obreros que aun no han sido admitidos. 16 de marzo de 1936

Marbella: Clausuradas la CNT y socialista de esta población. A 2 de noviembre de 1935.

Moclinejo

La sociedad de trabajadores de la tierra y oficios varios de Moclinejo cuenta con unos 20 asociados a 3 de abril de 1936.

Montecorto: El sindicato de trabajadores afecto a la CNT, expone que llevan tiempo con su local clausurado, en CL Fermín Galán 50 de esta localidad. 14 de enero de 1935- Firma: Francisco ríos y José López. Comunica que se han dado de baja los socios cotizantes y se da por disuelta la sociedad.

Constitución del sindicato de trabajadores de Monfecorto a 4 de junio de 1936, domicilio social CL Parra.

Este sindicato pertenecerá de hecho y derecho a la Confederación Nacional del Trabajo, sección de la Asociación internacional de trabajadores. (aert. IV-B)

Mantendrá estrechas relaciones con todos los trabajadores del mundo y estarán adheridos a los organismos federativos que persigan los mismos fines (Art. 1-d del Reglamento)

Montejaque: Se comunica que hubo un mitin en la plaza publica de esta villa, asistiendo Diego Vázquez Jiménez como presidente del acto y vecino, y como oradores el vecino y maestro de Benaojan: Manuel melgar Valle (socialista); y el vecino de Málaga, **José Santana Calero.** (sindicalista). Que se vertieron conceptos favorables a la revolución social, y el maestro dijo entre otras cosas, que había guardias que en vez de tener puesto el uniforme debían estar en presidio hasta que se secaran. 25 de marzo de 1935. Fdo: El sargento, Antonio Nablivia Carrasco.

Nerja. Se entregan las base de trabajo a la Casa Larios, dándole cinco días, para su aprobación. Si no se contesta en dicho plazo, la CNT y la UGT acuerdan declarar huelga a partir de día 28 de abril a las 8 de la mañana. Fdo. Por la CNT: Sindicato de Campesinos, por la UGT: sociedad de oficios varios. 25 de abril de 1936.

Peñarrubia: Se pone en conocimiento que el 29 de mayo los trabajadores agrícolas irían a la huelga y si no hay solución, el 1 de junio habrá huelga general.

Rincón de la a victoria: *sindicato de Pórtland y oficios varios:* con 70 afiliados en aumento. Influencia de la FAI. Camilo Venegas garcía, Antonio Paniagua Molina y Fco Gómez Gómez.

Por la *Sociedad la razón*, con unos 100 afiliados, destaca Antonio Pérez Calderón, José Bertop Rodríguez y Enrique Díaz Díaz.

Ronda: La sociedad de obreros agrícolas "14 de abril"(CNT-sello) con mas de 2000 afiliados comunica el 20 de abril y escribe al ayuntamiento pidiendo que no perjudique a mas a dos contratistas, D. Juan de Dios Serrano Blanco y su socio Juan Molina Escobar, por comportamiento ejemplar con los trabajadores y que están siendo perjudicados por ese ayuntamiento. 20 de abril de 1936

Sindicato único de trabajadores y oficios varios de Ronda.

1 de julio de 1936 se comunica que el 10 de julio tendrá el congreso sindical de los sindicatos de Morón y ronda en el domicilio social de CL Sevilla, y será clausurado el 18 del mismo mes.

Algunos de los puntos del orden del día de este importante pleno serian:

1. Informes comités comarcales
2. Problema agrario y organización campesina. Se ratifica el primer congreso nacional extraordinario de 1931 de crear la Federación Nacional Campesina.
3. Cómo liberar a nuestros presos.
4. Propaganda en los pueblos de la comarca.
5. Paro forzoso. medios para evitarlo.
6. Nuestra actitud ante los movimientos huelguísticos que plantean otras organizaciones que no sean CNT
7. Bases de trabajo y coordinación de nuestros movimientos de defensa
8. ¿Cuál debe ser nuestra actitud en caso de guerra?
9. Creación de estadísticas de producción y consumo
10. Informe de los acuerdos del congreso extraordinario de Zaragoza
11. Nombramiento de comités y residencia.

Sindicato único de trabajadores y colonos de CNT de Ronda la vieja.

Comunicación del sindicato intercediendo para que se construya una carretera de comunicación de la campiña con la ciudad de ronda, y el impulso que daría a la comarca. 31 de marzo de 19636. Secretario: Fco Ramírez

Totalan: Sindicato único general de trabajadores con 150 afiliados, y tendencia a aumentar, a 1 de mayo de 1936. Individuos mas destacados: José Paniagua Linera, Juan Carne y Juan Calvo Díaz.. Falta el trabajo para unos 15, no hay conflictividad social ni delincuencia.

Torre del Mar: La Unión Obrera agrupación de oficios varios, y trabajadores de la tierra, y el centro obrero dE Almayate bajo y Trabajadores de la tierra y oficios varios el progreso: socialistas: clausuradas. (4-11-1935)

Vélez Málaga: Se cursa la orden de apertura de los centros obreros cerrados el día anterior y puesta en libertad de 21 detenidos al terminar una huelga general. 16 de mayo de 1936

Villanueva de Algaidas. A 4 de mayo de 1936. nombra que la UGT tienen 800 afiliados, y la junta directiva la forman Antonio Ruiz Aguilar, Diego Luque Luque, Fco Castillo mata, Juan Sánchez Casado, Juan Aguilar Cuenca, Manuel torraza Pino, y Fco Guerrero Cabello.

Partido radical con 105 asociados, acción popular 75 asociados, partido agrario 19, agrupación socialista: clausurada. (4 noviembre 1935)

Villanueva de la concepción: Se suspende la huelga hasta el 31 de mayo y los ánimos están muy cargados porque tardan en resolverse los conflictos los obreros no permiten el trabajo de las criadas y encargados, abandonándose los ganados.

Relaciones del gobierno civil de las listas de asociaciones de carácter político, sindical, con número de afiliados, altas, bajas, y fondos existen y juntas directivas en Málaga y provincia, y matiz político.

- Diversas fechas. 19 noviembre de 1935
- 7 de diciembre 1935
- 20 de diciembre de 1935
- 9 de enero de 1936
- 10 enero 1936
- 7 febrero 1936
- 7 marzo 1936
- 9 abril de 1936
- 9 mayo de 1936
- 9 junio 1936
- 10 julio 1936

NOTA: Juan Santana Calero por las localidades de Vélez Málaga, Campillos, Arenas y Bobadilla.